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Ein paar Worte zur Entstehung vom Heft 

 
Wir sind Schülerinnen und Schüler der  

Privaten Wirtschafts-Schule Donauwörth.  

Wir sind in der 9. Klasse und machen nächstes Jahr unseren Abschluss. 

Unter einigen Angeboten haben wir das Fach Soziales ausgewählt.  

Unser Ziel war es, am Ende des Projektes ein Heft zum Thema Umwelt 

zu machen.  

Das Heft ist gut für Menschen mit Einschränkungen oder  

Sprach-Problemen, Kindern und Schülern.  

Wir haben mit Menschen mit Behinderung vom Berufs-Bildungs-Bereich 

der Stiftung Sankt Johannes zusammengearbeitet. 

Nach der Planung am Anfang haben wir mit den Menschen mit 

Behinderung selbständig Unterrichts-Stunden durchgeführt.  

So sammelten wir für das Heft wertvolle Informationen und Erfahrungen 

zu den Themen:  

 Müll-Trennung 

 Energie sparen  

 plastik-frei leben 

Mit diesen Informationen und Erfahrungen haben wir versucht, das Heft 

zu schreiben und zu gestalten.  

 

Mit Hilfe von Frau Meiershofer von der Stiftung Sankt Johannes, Frau 

Altunay von der AWV und Frau Michaela Sims als Anleiterin in leichter 

Sprache entstand das vorliegende Werk! 

Wir bedanken uns bei allen Sponsoren und Gönnern. 

 

 

 
Viel Spaß damit   
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Was bedeutet Umwelt-Schutz? 

 
Umwelt ist alles, was uns umgibt.  

Zum Beispiel:  

 Bäume, Pflanzen und Blumen 

 Luft und Wasser 

 alle Menschen und Tiere  

Unsere Umwelt gibt uns Dinge, die wir Menschen 

zum Leben brauchen. Zum Beispiel Nahrung und 

Rohstoffe.  

Rohstoffe sind Öl, Erdgas, Kohle, Wasser oder Holz.  

Überall verbrauchen Menschen Rohstoffe.  

Zum Beispiel, wenn sie Kohle abbauen oder nach 

Erdgas bohren.  

Rohstoffe sind auch wichtig, um Energie zu gewinnen.  

Energie ist zum Beispiel Strom und Wärme.  

Wenn die Menschen aber zu viele Rohstoffe verbrauchen, schaden wir 

unserer Umwelt.  

Viele Rohstoffe wachsen nämlich nicht mehr nach.  

 

Wir Menschen sind auf die Umwelt angewiesen und brauchen sie zum 

Leben. 

Aus diesem Grund müssen wir diese unbedingt schützen und sparsam 

mit den Rohstoffen umgehen.  

Der Lebensraum aller Lebewesen auf der Erde muss erhalten bleiben. 

 

Umwelt-Schutz beginnt schon mit kleinen Dingen. 

Wenn jeder Mensch nur einen kleinen Teil dazu beiträgt, helfen wir 

unserer Umwelt schon viel.  

https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&cad=rja&uact=8&ved=2ahUKEwiWsL3D-qXnAhXQa1AKHTZiDBgQjRx6BAgBEAQ&url=https://www.uihere.com/free-cliparts/data-center-environmentally-friendly-sustainability-renewable-energy-technology-technology-5910103&psig=AOvVaw2AgCu5RqG-MEQ_jpyipGf2&ust=1580288982375031
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Wie können wir die Umwelt schützen? 

 
Jeder Mensch kann die Umwelt schützen.  

Es ist sehr wichtig, damit auch weiterhin alle Lebewesen gut auf der 

Erde leben können.  

 

 

Es gibt verschiedene Dinge, auf die jeder Mensch 

im Alltag achten kann. 

Zum Bespiel:  

 

 auf richtige Müll-Trennung achten 

 Energie sparen 

 Plastik vermeiden 

 

 

Wir können zusammen viel erreichen, 

wenn viele Menschen unsere Umwelt schützen. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwipkPjxgKbnAhXawAIHHe2kAIwQjRx6BAgBEAQ&url=https://clipartstation.com/windrad-clipart/&psig=AOvVaw1FFGKCB7UMaCYRtz3EsDCP&ust=1580291002623592
https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&cad=rja&uact=8&ved=2ahUKEwiJq6_2gabnAhWN-6QKHVoFDnsQjRx6BAgBEAQ&url=https://clipartstation.com/plastik-clipart-2/&psig=AOvVaw3ugvpc8oSraKVQNTdCHCw_&ust=1580291278033048
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1. Trenne Müll richtig! 

 
Alle Menschen auf der Erde machen Müll.  

Natürlich ist es für den Menschen, die Tiere und die Umwelt schädlich.  

Deswegen ist es wichtig, wenig Müll zu machen.  

 

Es gibt Möglichkeiten, wie man wenig Müll macht.  

Du kannst zum Beispiel Dinge ohne Verpackung kaufen. 

Oder auf Plastik-Tüten verzichten.   

Du kannst aber auch kaputte Dinge ganz machen, anstatt sofort in den 

Müll zu werfen. 

 

Richtige Müll-Trennung ist einfach wichtig. 

 

Aus Müll können neue Dinge gemacht werden,  

zum Beispiel aus Papier, Glas, Dosen oder Plastik. 

Es gibt Müll, der verbrannt wird, zum Beispiel der Rest-Müll. 

Es gibt Müll, der verwertet wird, zum Beispiel Bio-Müll. 

 

Auf den nächsten Seiten erklären wir, welcher Müll in welche  

Müll-Tonne gehört.  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwjp-rWov6vnAhVQC-wKHb76DP8QjRx6BAgBEAQ&url=https://fr.freepik.com/vecteurs-premium/tas-ordures-decomposition-laissees-gisant-autour_4103953.htm&psig=AOvVaw2-uaLOzWHVQGruAOQFvSB4&ust=1580479561173898
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Rest-Mülltonne 

Was ist Rest-Müll? 

 
Das ist Müll, der nicht wieder-verwertet werden kann. 

Man sagt dazu auch nicht abbaubar. 

Der Rest-Müll wird also verbrannt. 

Abbaubarer Müll, wird über mehrere  

Schritte wieder-verwertet und zum Schluss 

wieder zur Erde gegeben. 

 

 

 

Rest-Müll gehört in die Rest-Mülltonne.  

Die Rest-Mülltonne ist schwarz.  

 

 

 

In die Rest-Mülltonne gehört: 
 
Lappen      Windeln 
 
Kerzen aus Wachs    Zahn-Bürsten  
 
Taschen-Tücher     Hand-Taschen 
 
Spiegel      Arbeits-Handschuhe 
 
Regen-Schirme     Pflaster 
 
Schnüre      Geschenk-Bänder 

 
Knochen   

 

 

 

https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwjGtumYyKPnAhVMKVAKHd3FBxEQjRx6BAgBEAQ&url=https://de.fotolia.com/tag/tintenfleck&psig=AOvVaw0ERXLOuWGN5P-mEnZHt9aJ&ust=1580207063866337
https://www.4teachers.de/?action=download&downloadtype=image&downloadid=15465&oldaction=keywordsearch&searchtype=images&searchstring=Lappen
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/papiertaschentuch-clipart-3.jpg
https://de.clipartlogo.com/istockphoto/file?id=105140675&function=premium_detail&location=preview
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/wolle-clipart-2.png
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/knochen-clipart-7.gif
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/nappy-clipart-2.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/zahnbürste-clipart-6.png
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/handtasche-clipart-2.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/spiegel-clipart-6.jpg
https://de.clipartlogo.com/istockphoto/file?id=90858819&function=premium_detail&location=preview
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2018/09/clipart-pflaster-1.png
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Was ist Papier-Müll? 

 
Das ist Müll aus Papier.  

Dieser Müll wird auch Alt-Papier genannt. 

Am meisten wird er in Haushalten und Betrieben gesammelt.  

Papier-Müll wird wieder verwertet. Daraus wird dann zum Beispiel 

Zeitungs-Papier, Drucker-Papier, Kartons und anderes gemacht. 

Das Ganze nennt man dann Recycling. 

 

 

Papier-Müll gehört in die Papier-Tonne.  

Die Papier-Tonne ist blau.  

 

 

 

 

In die Papier-Tonne gehört: 

 

Brief-Papier und Brief-Umschläge auch mit Fenstern 

 

Bücher ohne Kunststoff-Einband     

 

Drucker-Papier  

 

Eier-Schachteln 

 

Verpackung aus Karton 

 

Werbe-Zettel und Kataloge 

 

Zeitungen und Zeitschriften 

 

 

Papier-Tonne 

https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwjV4KWOuKPnAhVCbVAKHX1FDPEQjRx6BAgBEAQ&url=https://stickeramoi.com/sticker-tache/10990-sticker-tache-peinture-bleu.html&psig=AOvVaw0xIc2plRgKIOx2Ns1rIxwZ&ust=1580202723690946
https://images.clipartlogo.com/files/images/35/357909/envelope-vector_f.jpg
https://de.clipartlogo.com/image/open-book-clip-art_399570.html
https://tag-wohnen.de/mieterinformationen/mulltrennung-so-gehts-richtig/
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Was ist Plastik-Müll?  

 
Das ist Müll aus Plastik.  

Plastik wird auch Kunststoff genannt.  

Es wird künstlich hergestellt. Künstlich bedeutet unnatürlich.  

Für die Herstellung werden große Mengen Erdöl benötigt.  

Erdöl ist ein Öl aus der Erde und ist begrenzt verfügbar.  

Die Förderung von Erdöl ist schlecht für die Umwelt.  

Es entstehen dabei giftige Gase.  

 

 

Plastik-Müll gehört in gelbe Säcke. 

 

 

 

 

 

In den gelben Sack gehört:  

 

Becher aus Plastik, Milchtüten  

 

Tuben aus Plastik  

 

Waschmittel, Spülmittel 

 

Füllchips: Das ist Verpackungs-Müll aus Plastik  

 

Tragetaschen, Einwickelfolien, Nudeltüten, Kunststoffsäcke 

 

Obstnetz aus Plastik 

 

Schraub-Verschlüsse und Deckel aus Plastik 

 

 

gelber Sack 

http://www.cut-print-service.de/Aufkleber-Farbklecks.html
https://de.123rf.com/photo_96284872_sp%C3%BClmittel-seife.html
https://www.google.de/url?sa=i&url=https://de.dreamstime.com/lizenzfreies-stockfoto-bunte-plastikkappen-image14033565&psig=AOvVaw0VCHqiV3XCbrqHvJZj2NHY&ust=1580552855982000&source=images&cd=vfe&ved=0CAIQjRxqFwoTCPCsua7QrecCFQAAAAAdAAAAABAE
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2018/10/waschmittel-clipart.jpg
https://www.google.de/url?sa=i&url=https://clipartstation.com/milchtute-clipart-11/&psig=AOvVaw1sCpcsnzf8xshEcQjIyiwk&ust=1580553105310000&source=images&cd=vfe&ved=0CAIQjRxqFwoTCLjqgqbRrecCFQAAAAAdAAAAABAE
https://www.clipartlogo.com/istockphoto/file?id=89593149&function=premium_detail&location=preview
https://www.nnz.at/schlauchnetz-1.html
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2018/09/gelber-sack-clipart-4.jpg
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Was ist Bio-Müll? 

 
Das ist abbaubarer Müll von Pflanzen. 

Am meisten wird er in Haushalten und Betrieben gesammelt.  

Abbaubarer Müll, wird über mehrere Schritte wieder-verwertet und zum 

Schluss wieder zur Erde gegeben. 

 

 

Bio-Müll gehört in die Bio-Tonne.  

Die Bio-Tonne ist braun.  

 

 

 

In den Bio-Müll gehört:  

 

Gemüse    

 

Obst 

 

Ungekochte Essens-Reste 

 

Blumen 

 

Laub 

 

Rasen-Schnitt 

 

Tee-Beutel 

 

Eier-Schale  

 

 

Müll aus Land-Wirtschaft und Forst-Wirtschaft gehört aber nicht  

in die Bio-Tonne. 

Bio-Tonne 

https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/gemüse-clipart-9.jpg
https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwiDzf-o76XnAhULZlAKHdS-ABcQjRx6BAgBEAQ&url=https://de.clipartlogo.com/image/free-vector-foliage-02_454210.html&psig=AOvVaw0a1sWxtJQJLDOuqchAPNLz&ust=1580286284603338
http://www.animaatjes.de/cliparts/blumen/
https://www.amazon.com/36-Brown-Paint-Splat-Stickers/dp/B013PLVE78
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/clipart-obst.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/rasen-clipart-10.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/teebeutel-clipart-4.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2018/09/eierschale-clipart-2.jpg
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Was ist Sonder-Müll? 

 
Das ist Müll, der wegen der darin enthaltenen giftigen Stoffe besonders 

entsorgt werden muss.  

Viele Stoffe, die als Sonder-Müll bezeichnet werden, enthalten mehrere 

schädliche Stoffe.  

Sie  

 sind schlecht für die Gesundheit 

 machen krank 

 sind brennbar 

 sind explosiv 

 sind gefährlich für das Wasser 

 sind gefährlich für die Luft 

 

Sonder-Müll wird wegen seiner Gefährlichkeit nur in besonderen 

Anlagen beseitigt.  

Sie sind über das sogenannte Schadstoff-Mobil zu entsorgen 

 

 

In den Sonder-Müll gehört:  

 

Reste von Medikamenten 

 

Lacke  
 

Thermo-Meter mit Queck-Silber  

 

Spiritus und Terpentin: das sind besondere Flüssigkeiten 

 

 

 

 

https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&cad=rja&uact=8&ved=2ahUKEwiS-ZDE9qXnAhWHY1AKHcw6C5oQjRx6BAgBEAQ&url=https://www.foerderinfo.bund.de/leichte-sprache-60.php&psig=AOvVaw2StszhXbR-5PBdgROAEnRl&ust=1580288213341309
https://de.clipartlogo.com/istockphoto/file?id=21278741&function=premium_detail&location=preview
https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwib7svD96XnAhVELlAKHaIUB-IQjRx6BAgBEAQ&url=https://www.bauhaus.info/reiniger-entferner/brennspiritus/p/23767676&psig=AOvVaw3tjwM1NWNr6LSV5GTMjqgv&ust=1580288486857642
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Was ist ein Recycling-Hof? 

 
Ein Recycling-Hof ist eine Sammel-Stelle für verschiedene Arten von 

Müll. Er wird auch Wertstoff-Hof genannt.  

Der Müll vom Recycling-Hof wird gesammelt und weiter gegeben zu 

Anlagen, die den Müll wiederverwerten oder entsorgen.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Zum Recycling-Hof kann man bringen:  

 

 Elektro-Schrott, zum Beispiel Kühlschrank oder Herd 

 Pappe, zum Beispiel Karton oder  

Verpackungs-Papier 

 Bau-Schutt, zum Beispiel Ziegel oder Beton 

 Plastik das nicht in den gelben Sack darf,  

zum Beispiel Putzeimer oder Kinder-Spielzeug 

 Styropor 

 Leucht-Stoff-Röhre 

 Energie-Spar-Lampen 

 Batterien 

 Alt-Metalle, zum Beispiel Fahrrad oder Gartenstuhl  

 Alt-Holz, zum Beispiel Möbel oder Parkett 

 

https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwiJvITcm6bnAhURL1AKHayMCokQjRx6BAgBEAQ&url=https://de.123rf.com/clipart-vektorgrafiken/elektroschrott.html&psig=AOvVaw35yMn3LiuR4TRVV-KfEoDu&ust=1580298191206169
https://www.entsorgungsdaten.de/sperrmuelldefinition/
http://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwjDsf2NnKbnAhVGZlAKHeI9DtkQjRx6BAgBEAQ&url=http://www.boulegon-parry.com/emballage_108_caissettes-en-polystyrene-expanse_.html&psig=AOvVaw0zK6mni0NBHpNC29um410Y&ust=1580298298768776
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Alt-Glas, Dosen und Kleidung werden in Containern gesammelt.  

 

Das Alt-Glas muss nach Farben sortiert werden.  

Es gibt Container für:  

 

 Weißes Glas 

 Braunes Glas  

 Grünes Glas 

 

 

 

 

Dosen kommen auch in Container.  

 

Vorsicht:  

Auf manche Glas-Flaschen und Dosen gibt es Pfand.  

Sie können im Supermarkt oder Getränke-Markt abgegeben werden.  

Dafür bekommt man Geld zurück. 

 

Kleidung kann in sogenannte Kleider-Container geworfen werden.  

Sie können aber auch an Sammel-Stellen abgegeben werden. Zum 

Beispiel in Sozial-Kauf-Häusern.  

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwjtlvO2nabnAhVGa1AKHXbED9IQjRx6BAgBEAQ&url=https://www.gemeinde-fronhausen.de/branchenverzeichnis/668/getraenkemarkt-scherer/&psig=AOvVaw1_qG-hSDm0ZY_tEGt8ogOy&ust=1580298559525192
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Zeitung 

 

Wiederhole dein Wissen über Müll-Trennung! 

 
Ordne die Gegenstände den richtigen Tonnen oder Behältern zu. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Obst 

Eier-Schale 

Knochen 

Rasen-Schnitt 

 
Brief-Umschlag 

Bücher 

Eier-Schachtel 

Plastik-Deckel 

Milch-Tüte 

Gemüse 

Obst-Netz 
Zahn-Pasta 

Hand-Tasche 

Pflaster 

Windeln 

Laub 

https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/clipart-obst.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2018/09/eierschale-clipart-2.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/knochen-clipart-7.gif
https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwjrtuu57KXnAhUEwAIHHXaABSIQjRx6BAgBEAQ&url=https://www.amazon.de/Mini-M%C3%BClltonne-kleine-Ausf%C3%BChrung-Farbe/dp/B002ZBU5F2&psig=AOvVaw0RnbDmuxo0reJc4Vvmx3GX&ust=1580285516939356
https://de.clipartlogo.com/image/open-book-clip-art_399570.html
https://www.google.de/url?sa=i&url=https://de.dreamstime.com/lizenzfreies-stockfoto-bunte-plastikkappen-image14033565&psig=AOvVaw0VCHqiV3XCbrqHvJZj2NHY&ust=1580552855982000&source=images&cd=vfe&ved=0CAIQjRxqFwoTCPCsua7QrecCFQAAAAAdAAAAABAE
https://www.google.de/url?sa=i&url=https://clipartstation.com/milchtute-clipart-11/&psig=AOvVaw1sCpcsnzf8xshEcQjIyiwk&ust=1580553105310000&source=images&cd=vfe&ved=0CAIQjRxqFwoTCLjqgqbRrecCFQAAAAAdAAAAABAE
https://www.nnz.at/schlauchnetz-1.html
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/handtasche-clipart-2.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2018/09/clipart-pflaster-1.png
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/nappy-clipart-2.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2018/09/gelber-sack-clipart-4.jpg
https://tag-wohnen.de/mieterinformationen/mulltrennung-so-gehts-richtig/
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2. Spare Energie! 

 

Was ist Energie?  
 

Energie ist so etwas wie Kraft, die etwas bewirken kann.  

Das Wort Energie kommt aus dem Alt-Griechischen.  

Die Sonne liefert uns Energie durch Licht und Wärme.  

Auch Menschen erzeugen Energie. Zum Beispiel durch ihr Essen.  

Es wird Bewegungs-Energie.  

Speichert man Energie in einer Batterie, kann ein Gerät damit laufen. 

 

Es gibt die umwelt-freundliche oder erneuer-bare 

Energie.  

Das sind Energien aus Wind, Wasser, Sonne, 

Biomasse und Erdwärme.  

Diese Energien wachsen immer wieder nach 

oder sind durch das Wetter da. 

 

Es gibt aber auch die umwelt-feindliche oder nicht erneuer-bare Energie.  

Das ist Energie aus Atom-Kraft oder Kohle, die in Kraft-Werken erzeugt 

wird.  

Kraft-Werke brauchen immer wieder neue Kohle, um Energie zu 

erzeugen.  

Es gibt Rohstoffe, die nicht wieder nachwachsen oder die einfach 

irgendwann verbraucht sind. Zum Beispiel Kohle.  

Bei umwelt-feindlichen Energien entsteht auch 

gefährlicher Müll.  

Dieser ist für die Umwelt und das Klima 

schlecht. 

Zum Beispiel Atom-Müll in Atom-Kraft-Werken. 

https://mx.depositphotos.com/136026872/stock-illustration-illustration-of-windmill-and-solar.html
https://clipartstation.com/atomkraftwerk-clipart-2/
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Wie entsteht aus Wind Energie? 

 
Eine umwelt-freundliche Energie ist der Wind.  

Wind ist durch das Wetter immer da.  

Durch Wind kann Strom erzeugt werden. 

 

 

 

Wenn der Wind auf die Wind-Räder trifft, 

drehen sich Rotor-Blätter.  

Durch das Drehen wird ein Generator 

angetrieben. 

Es entsteht Strom.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Rotor-Blatt 

https://www.igwindkraft.at/?xmlval_ID_KEY%5b0%5d=1258
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2018/09/cloud-blowing-wind-clipart-6.jpg
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Wie entsteht aus Wasser Energie? 

 
Auch Wasser ist eine umwelt-freundliche Energie.  

Wasser ist durch das Wetter immer da.  

Durch Wasser kann Strom erzeugt werden.  

 

 

 

In Wasser-Kraft-Werken werden  

Wasser-Räder oder Turbinen durch 

Wasser, das von Flüssen kommt, 

angetrieben.  

Wenn das Wasser auf die Schaufeln vom  

Wasser-Rad oder den Turbinen trifft, wird 

eine Kraft erzeugt. 

Diese Kraft setzt das Wasser-Rad oder die Turbinen in Bewegung. 

Durch die Bewegung werden 

Generatoren angetrieben.  

Es entsteht Strom.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&cad=rja&uact=8&ved=2ahUKEwi-reS-z6bnAhWMGuwKHVOqAHYQjRx6BAgBEAQ&url=https://www.clipart.email/clipart/water-wheel-clipart-74126.html&psig=AOvVaw2wgfYJIUVIaFCOd08LJHoz&ust=1580312074290424
https://de.vecteezy.com/vektorkunst/210979-wasserkraftwerk
https://clipartstation.com/wassertropfen-clipart-6-2/
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Wie entsteht aus Sonne Energie? 

 
Auch Sonne ist eine umwelt-freundliche Energie. 

Durch Sonnen-Kraft kann man Energie erzeugen. 

Durch die Sonne kann Wärme und Strom entstehen.  

 

 

 

Um die Energie von der Sonne nutzen zu können, unterscheidet man in  

Solar-Anlagen und Photovoltaik-Anlagen. 

 

 

Bei Solar-Anlagen scheint die Sonne auf 

Sonnen-Kollektoren.  

Darin wird die Energie vom Sonnenlicht 

gesammelt und wird zum Beispiel für die 

Heizung genutzt.  

 

 

Photovoltaik-Anlagen, die auf den Dächern von 

Häusern sind, wandeln die Energie vom 

Sonnenlicht direkt in Strom um. 

Das machen sie mit Hilfe von Solar-Zellen. 

 

 

 

 

 

 

https://www.clipartlogo.com/istockphoto/file?id=102481085&function=premium_detail&location=preview
https://clipartart.com/images/solar-panel-house-clipart-4.png
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Wie spart man Energie? 

 
 

 

 

Hänge die Wäsche auf einer Wäsche-Leine auf und  

verzichte auf einen Wäsche-Trockner.  

Falls du trotzdem einen Wäsche-Trockner kaufst,  

achte darauf, dass dieser wenig Strom verbraucht.  

Ein guter Wäsche-Trockner ist mit dem Zeichen A+++  

gekennzeichnet.  

 

 

 

 

Benutze beim Kochen einen Deckel.  

Damit bleibt die Wärme erhalten. 

 

 

 

 

Schalte Geräte immer ganz aus.  

Du kannst auch eine Steckdosen-Leiste mit  

Schalter benutzen.  

So können mehrere Geräte gleichzeitig vom Strom  

getrennt werden.  

 

 

 

 

Schalte am Tag das Licht aus. 

 

 

 

Heize nur die Zimmer, die du wirklich brauchst.  

Heize die Zimmer nur so warm, wie nötig.  

Ungefähr 21 Grad in der Wohnung reichen aus. 

 

https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/wäscheleine-clipart-12.jpg
https://images.freeimages.com/images/premium/previews/5864/58647920-radiator-heating-drawing.jpg
https://de.123rf.com/clipart-vektorgrafiken/w%E4schetrockner.html?imgtype=2&alttext=1&orderby=4
https://www.istockphoto.com/de/vektor/thermostat-zeichnung-gm165943115-22261525
https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwiAtvie-qPnAhVGJ1AKHW_hAbsQjRx6BAgBEAQ&url=https://de.123rf.com/clipart-vektorgrafiken/steckdosenleiste.html?alttext%3D1%26orderby%3D4%26sti%3D&psig=AOvVaw2a3HXE--96sfLm7tw_JGBn&ust=1580220499370987
http://de.coolclips.com/m/vektoren/vc063143/Topf-auf-einem-Herd-Simmering/
https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwiZ9sT1wLXnAhXQzqQKHdhfDLcQjRx6BAgBEAQ&url=https://clipartstation.com/gluhbirne-clipart-6/&psig=AOvVaw2aOOq_DRWoIInnEmVqEe9_&ust=1580823587188533
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/steckdose-clipart-3.jpg
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Lasse das Wasser nicht unnötig laufen.  

Wenn der Wasserhahn tropft, lasse ihn schnell ganz 

machen. 

 

 

 

Duschen ist besser. Das spart Wasser. 

Denn beim Baden wird 3-mal so viel Wasser verbraucht.  

 

 

 

 

Gieße deinen Garten mit Regen-Wasser.  

Somit kannst du Wasser sparen.  

 

 

 

 

 

Lass für kurze Strecken das Auto auch mal stehen. 

Laufe zu Fuß oder fahre mit dem Fahrrad. 

 

 

 

Fahre mit dem Bus oder Zug.  

Vermeide mit dem Flugzeug zu fliegen.  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwi936iW96PnAhVDZlAKHYhKD8AQjRx6BAgBEAQ&url=https://es.123rf.com/photo_22015624_ilustraci%C3%B3n-de-dibujos-animados-de-tap-con-verter-agua-clip-art.html&psig=AOvVaw0Yx59-IqfziOLCGZKJ5I4S&ust=1580219670760577
https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwjapOn-96PnAhUDEVAKHXBsDLsQjRx6BAgBEAQ&url=https://www.istockphoto.com/de/vektor/dusche-gm518469999-49482040&psig=AOvVaw0TSt6gxX6hNqPv73grE6MR&ust=1580219869396571
https://de.clipartlogo.com/image/train-clip-art_430792.html
https://de.clipartlogo.com/image/bike-sport-vector-13_476292.html
https://clipartstation.com/clipart-regen-2/
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/gießkanne-clipart-7.jpg
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Wiederhole dein Wissen! 

 
Löse das Rätsel zum Thema Energie. Hole dir Hilfe, falls du es alleine 

nicht schaffst  

 

 

  8. 

1. Die Wäsche hängt  

    man auf die ______. 

2. Im _____ heizt man  

    nicht.  

3. Der _____ fährt auf  

    Schienen und es können  

    viele Menschen  

    mitfahren.  

    Er ist umwelt-freundlich. 

4. Wenn draußen die  

    Sonne scheint und es 

    hell ist, macht man das  

     Licht _____. 

5. Für kurze Strecken soll  

    man das ____ nehmen. 

6. Mit dem _____ soll man 

    nicht so viele kurze  

    Strecken fahren. 

7. Das ____ fliegt am Himmel und verbraucht sehr viel Energie. 

8. Die ____ brennt in einer Decken-Lampe und verbraucht weniger 

Energie. 

 

 

1.            

            
 2.           

            

   3.         

            

            

   4.         

            

            

  5.          

            

     6.       

            

            
7.            
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3. Vermeide Plastik im Alltag! 

 
In der heutigen Zeit sind sehr viele Dinge aus Plastik.  

Plastik-Müll ist aber gefährlich.  

Papier-Müll ist wieder verwertbar. Daraus wird Zeitungs-Papier,  

Drucker-Papier, Kartons und anderes gemacht. 

Müll, wie zum Beispiel Bio-Müll, löst sich nach einer bestimmten Zeit auf 

und wird zu Erde. 

Plastik-Müll löst sich aber nicht auf und bleibt ganz lange Zeit, wie er ist.  

Plastik-Müll, wie auch jeder andere Müll gehört in die jeweilige Müll-

Tonne.  

Er soll niemals in die Natur oder in Meere geworfen werden. 

Das ist sehr gefährlich für Pflanzen und Tiere.  

 

 

 

 

 

https://www.welt.de/wissenschaft/article191573193/Plastikmuell-So-soll-das-Problem-mit-dem-Kunststoff-geloest-werden.html
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Welche Folgen hat Plastik?  

 
Plastik ist nicht nur für Tiere und die Natur gefährlich, sondern  

auch für die Menschen. Tiere wie zum Beispiel Schild-Kröten,  

Delfine oder Vögel sterben 

deswegen. Sie können sich im 

Plastik verfangen oder halten es für 

Nahrung und sterben durch den 

Verzehr. Plastik kommt durch Tiere, 

Wasser und Lebensmittel in die 

Nahrung vom Menschen.  

Das ist für den Menschen auf Dauer 

sehr schädlich.  

Es kann zu Erkrankungen, wie zum Beispiel Fett-Leibigkeit, Allergien 

oder Herz-Problemen führen. 

 

Plastik wird aus Erdöl gemacht.  

Es wird mit Zusatz-Stoffen ergänzt. 

Zusatz-Stoffe wie: 

 Weich-Macher,  

 Stabilisatoren,  

 Farb-Mittel,  

 Füll-Stoffe,  

 Verstärkungs-Mittel,  

 Flamm-Schutz-Mittel und  

 Anti-Statik-Mittel 

 

Diese Zusatz-Stoffe hören sich erschreckend an? 

Ja, sie sind auch gefährlich! 

http://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwjFoO-zhqTnAhVFDewKHSDlAs4QjRx6BAgBEAQ&url=http://www.arionaurocartuns.com.br/2019/05/charge-poluicao-mar-tartaruga-marinha.html&psig=AOvVaw2gJ0ftll_uCpzoEblgKR8C&ust=1580223692872493
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/verzweiflung-clipart-7.jpg
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Was bedeutet plastik-frei leben? 

 
Plastik-frei leben bedeutet, dass wir auf Plastik verzichten.  

In der Tabelle findest du einige Beispiele, wie du plastik-frei leben 

kannst: 

 

Vermeide  

Einweg-Flaschen  

 

Flaschen, die nur 

einmal verwendet 

werden und danach 

weggeworfen werden 

 

 

Nimm 

Mehrweg-Flaschen 

 

Flaschen, die öfters 

verwendet werden, 

zum Beispiel Glas 

 

Vermeide  

Verpackungen oder 

Obstnetze 

Obst, das in Plastik 

verpackt ist  

 

 

Nimm loses Obst  

 

Obst ohne  

Verpackung 

 

 

 

Vermeide  

Plastik-Tüten 

 

Tüten aus Plastik  

Nimm Papier-Tüten 

 

Tüten aus Papier 

 

 

 

Vermeide  

flüssige Seife 

 

Seife, die in einer 

Plastik-Flasche ist  

 

Nimm 

harte Seife 

Seife im Stück 

 

 

 

 

https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/plastikflasche-clipart-5.jpg
https://www.google.de/url?sa=i&url=https://de.clipart.me/istock/liquid-soap-in-dispenser-pump-113284&psig=AOvVaw0Fy0n3t083dEM90l7kKLUm&ust=1580826255653000&source=images&cd=vfe&ved=0CAIQjRxqFwoTCJCgtu3KtecCFQAAAAAdAAAAABAF
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/clipart-obst.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/clipart-obst.jpg
https://de.clipartlogo.com/istockphoto/file?id=78480039&function=premium_detail&location=preview
https://images.clipartlogo.com/files/images/46/469528/paperbag-clip-art_f.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/seife-clipart-4.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/haken-clipart.jpg
https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwiC6b6DzbXnAhWEYVAKHXPEB8QQjRx6BAgBEAQ&url=https://de.clipartlogo.com/image/wrong-cross-clip-art_434710.html&psig=AOvVaw2Z4hSQhgX7_Y_5YGH3wPgz&ust=1580826826493210
https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwiC6b6DzbXnAhWEYVAKHXPEB8QQjRx6BAgBEAQ&url=https://de.clipartlogo.com/image/wrong-cross-clip-art_434710.html&psig=AOvVaw2Z4hSQhgX7_Y_5YGH3wPgz&ust=1580826826493210
https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwiC6b6DzbXnAhWEYVAKHXPEB8QQjRx6BAgBEAQ&url=https://de.clipartlogo.com/image/wrong-cross-clip-art_434710.html&psig=AOvVaw2Z4hSQhgX7_Y_5YGH3wPgz&ust=1580826826493210
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/haken-clipart.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/haken-clipart.jpg
https://clipartstation.com/wp-content/uploads/2017/11/haken-clipart.jpg
https://www.google.de/url?sa=i&rct=j&q=&esrc=s&source=images&cd=&ved=2ahUKEwiC6b6DzbXnAhWEYVAKHXPEB8QQjRx6BAgBEAQ&url=https://de.clipartlogo.com/image/wrong-cross-clip-art_434710.html&psig=AOvVaw2Z4hSQhgX7_Y_5YGH3wPgz&ust=1580826826493210
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Bastle eine Papier-Tüte,  

ein 1. Schritte zum plastik-frei Leben  

 

 

 

Du benötigst eine Schere und  

2 Zeitungs-Blätter. 

 

 

 

 

Lege die Blätter aufeinander. 

Falte die rechte untere Ecke zum oberen 

Rand, so dass ein Dreieck entsteht. 

 

 

 

 

Schneide den Streifen neben dem 

Dreieck ab.  

 

 

 

 

Falte die linke Ecke auf die  

gegenüber-liegende Seite, damit wieder 

ein Dreieck entsteht. 
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Lege das Dreieck mit der offenen Spitze 

nach oben vor dich hin. 

 

 

 

 

 

Drehe die Papier-Tüte um. 

 

 

 

 

 

 

Nehme die Spitze. 

Falte diese zur gegenüber-liegenden 

Ecke. 

 

 

 

 

 

Klappe die Ecke hoch. 
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Lege die Papier-Tüte gerade hin. 

 

 

 

 

 

 

 

 
Hebe die Seite hoch, so dass eine 
Öffnung entsteht. 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
Schiebe die obere Seite in die Öffnung.  
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
Klappe die hintere Seite nach hinten. Die 
Müll-Tüte ist fertig   
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Welche Wörter sind dir vielleicht fremd –  

hier einfache Erklärungen?  

 
Rohstoffe sind Stoffe aus der Natur, die die Menschen verwenden 

können. Rohstoffe sind noch nicht bearbeitet, darum nennt man sie roh. 

 

Recycling bedeutet, dass aus altem Müll etwas Neues gemacht wird. 

Zum Beispiel wird aus altem Papier wieder neues Papier gemacht. 

Man spricht das so: Rih-Sseikling 

 

Queck-Silber ist ein Metall.  

Metall ist eine bestimmte Art von Stoff. Zum Beispiel Eisen oder Gold. 

Queck-Silber ist sehr giftig und soll nicht angefasst werden.  

 

Ein Recycling-Hof ist ein Ort, wo man Müll wie zum Beispiel  

Sperr-Müll oder Elektro-Schrott hinbringen und abgeben kann. 

Man spricht das so: Rih-Sseikling-Hof 

 

Styropor ist auch Plastik. Es ist sehr leicht. Es ist ein Schaum-Material.  

 

Ein Container ist ein Behälter, in dem etwas gesammelt wird.  

Zum Beispiel Glas, Dosen oder Kleidung. 

Man spricht das so: kon·tee·ner 

 

Als Biomasse sind Stoffe wie Holz, Feldfrüchte, Algen und andere Reste 

aus der Landwirtschaft und Forstwirtschaft gemeint. Wenn sich diese 

Biomasse zersetzt, entsteht Biogas, das auch für die Energie-

Gewinnung verwendet wird. 
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Mit Erdwärme ist sehr heißes Wasser gemeint. Dieses Wasser 

ist tief unter der Erd-Oberfläche. Es wird zu einem Wärme-

Kraftwerk gepumpt, woraus dann Strom erzeugt wird. 

 

Rotor-Blätter sind längliche Flügel. Sie können sich drehen. 

Man sieht sie zum Beispiel bei Wind-Rädern. 

 

Ein Generator ist ein Energie-Wandler. Er wandelt Energie in Strom um.  

 

Eine Turbine ist eine Maschine. Sie wird durch Wasser oder Wind 

angetrieben. Der innere Teil beginnt sich zu drehen. Mit der Turbine wird 

ein Generator verbunden. 

 

Sonnen-Kollektoren wandelt Sonnenstrahlen in Wärme-Energie um. 

Die Wärme-Energie wird zum Beispiel für die Heizung genutzt. 

 

Unter Photovoltaik versteht man die Umwandlung von Sonnenlicht mit 

Hilfe von Solar-Zellen in Strom.  

Man spricht das so: foto-wol-taik 

 

Fett-Leibigkeit bedeutet starkes oder krankhaftes Übergewicht. 

 

Von einer Allergie spricht man, wenn der Körper einen Stoff, den er 

bekommt, für Gift hält. Für andere Menschen ist dieser aber gar nicht 

giftig. Zum Beispiel Blütenpollen.  

 

Weich-Macher sind Stoffe, die bei der Herstellung von Plastik 

hinzugefügt werden, um diese beweglicher und biegsamer zu machen. 
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Mit Stabilisatoren wird die Lebens-Dauer von Plastik erhöht. Sie 

schützen es auch vor verschiedenen Schädigungen, wie zum 

Beispiel vor Wärme durch Feuer. 

 

Mit Farb-Mittel nimmt Plastik Farbe an. 

 

Füll-Stoffe sind Streckmittel, um Plastik billiger produzieren zu können. 

 

Verstärkungs-Mittel sind Stoffe, die bei der Herstellung von Plastik 

zugefügt werden, um diese beweglicher und biegsamer zu machen. 

 

Flamm-Schutz-Mittel sind Stoffe, welche die Ausbreitung von Bränden 

einschränken, verlangsamen oder verhindern sollen. 

 

Anti-Statik-Mittel sind Stoffe, welche die statische Aufladung von Plastik 

verhindern oder abschwächen. 
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Wer hat uns mit Geld geholfen? 
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Wer hat dieses Heft gemacht? 

 

Herausgeber und Idee: 
 

Doris Glötzl 

Lehrerin der Privaten Wirtschaftsschule Donauwörth 

Isabel Meiershofer 

Projekt-Mitarbeiterin Ehrenamt der Stiftung Sankt Johannes 

 

Schüler der 9. Klasse der Privaten Wirtschaftsschule Donauwörth: 

Abdul-Razzak Yusef 

Bock Johannes 

Holzapfel Sophie 

Lindemeir Kevin 

Rembold Katharina 

Richter Lea 

Schabacker Emely 

Scheffel Lisa 

Schröttle Leonie 

Stöckl Miriam 
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Unterstützt durch die Prüferin in leichter Sprache: 

Michaela Sims 

Mitarbeiterin der Stiftung Sankt Johannes 

 

 

Titelbild:  
Das Titelbild wurde in der Kunst-Therapie zum Thema Umwelt-Schutz 

gemalt. Gestaltet wurde das Bild von Menschen mit Behinderung vom 

Berufs-Bildungs-Bereich der Stiftung Sankt Johannes.  

 

 

Kontakt:  
Private Wirtschaftsschule Donauwörth 

Reichsstraße 32 

86609 Donauwörth 

 0906-5102 

 info@pws-don.de 
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